

l'avènement et le maintien d'une éthique de la justice, comme le décrit si bien la littérature féministe.

On a longtemps cru qu'il était impossible d'aller au-delà d'une justice commutative fondée sur le châtement, la réparation des torts et la punition des crimes. La postmodernité a prouvé le contraire, comme en témoignent de façon si frappante les travaux de la Commission de la vérité et de la réconciliation en Afrique du Sud, où l'on a examiné sans complaisance les injustices passées dans un but de réconciliation plutôt que de vengeance ou de punition.

Au Canada, cette éthique, qui inspire depuis longtemps la tradition autochtone, a été évoquée récemment lors d'un dialogue avec Georges Erasmus, John Raulston Saul et Alain Dubuc à l'occasion de la publication des conférences du Symposium LaFontaine-Baldwin. Chaque municipalité du Nunavut a des congélateurs communautaires où sont entreposés les restes de viande et de poisson. Ils sont remplis par toute la collectivité, et les gens peuvent y puiser selon leurs besoins. Il n'y a aucune formalité administrative, aucun papier à signer, et donc aucune humiliation. Les Dénés ont mis au point un modèle très semblable pour la distribution de la viande. On ne fait pas la charité : la nourriture en trop est simplement mise à la disposition de tous, selon les besoins de chacun.

Projetant sa lumière sur le Nord canadien depuis l'Afrique australe, cet exemple d'éthique de la sollicitude est ancré dans la justice distributive et repose sur des considérations altruistes; le facteur déterminant n'est pas de savoir si l'on a « droit » à telle ou telle chose, mais si les besoins de chacun sont satisfaits de manière respectueuse.

Il est temps d'aller au-delà du grand message des philosophes des Lumières, pour qui la raison signifiait la croyance en la justice et le progrès. Maintenant, plus que jamais, nous devons trouver moyen de concilier la confiance et la conscience, ce qui exigera des choix difficiles. Mais cette conciliation est à mon avis au centre des objectifs politiques du libéralisme.